
! ! ! !据新华社吉隆坡 !!月 ""日电 国务院
总理李克强当地时间 !!日同东盟 "#国领
导人共同见证标志着中国!东盟自贸区升
级谈判全面结束的成果文件《中华人民共
和国与东南亚国家联盟关于修订〈中国!东
盟全面经济合作框架协议〉及项下部分协
议的议定书》签字仪式。
中国!东盟自贸区是中国对外商谈的第

一个也是最大的自贸区，自 !#"#年全面建
成以来有力推动了中国和东盟经贸关系健
康稳定发展。经过 $轮谈判，本次领导人会
议期间双方就《议定书》内容达成一致。

中国!东盟自贸区升级《议定书》是中
国在现有自贸区基础上完成的第一个升级
协议，涵盖货物贸易、服务贸易、投资等领
域，是对原有协定的丰富、完善和补充，体现
了双方深化和拓展经贸合作的共同愿望和
现实需求。升级《议定书》的达成和签署，将
为双方经济发展提供新助力，有利于加快建
设更为紧密的中国!东盟命运共同体。

第 "#届东盟峰会 ""日闭幕。东盟 $%

国领导人宣布今年 &"月 '&日正式建成以
政治安全共同体、经济共同体和社会文化共
同体三大支柱为基础的东盟共同体。

东盟领导人宣布年底建成东盟共同体

中国－东盟自贸区升级

! ! ! !新华社上午电 英国媒体报道，英国可能
于 &"月加入针对极端组织“伊斯兰国”的空
袭行动。
消息人士说，英国议会下院将在两周内

就是否发动空袭举行表决，如果表决结果支
持空袭，英国军方可能在数小时内付诸行动。
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! ! ! !本报特稿 第 "#届东亚峰会 !!日在马来
西亚首都吉隆坡举行，中国总理李克强出席会
议，详细阐述了中方对东亚峰会未来发展方向
的看法和主张，并就南海问题提出五点倡议。

李克强在讲话中表示，东亚峰会成立十
年。站在新的起点上，应继续坚持“领导人引领
的战略论坛”定位，坚持东盟主导地位，坚持发
展和安全“双轮驱动”，坚持各机制协调发展。
必须珍惜来之不易的好局面，筑牢经济、安全、
人文三大支柱，为区域合作注入新动力。

李克强还就南海问题阐述中方原则立场
和五点倡议。一是各国承诺遵守《联合国宪章》
的宗旨和原则，捍卫二战成果和战后秩序，珍
惜来之不易的和平，共同维护国际和地区包括
南海地区的和平与稳定。二是直接有关的主权
国家承诺根据公认的国际法原则，包括 "%&!

年《联合国海洋法公约》，通过友好磋商和谈
判，以和平方式解决领土和管辖权争议。三是
中国和东盟国家承诺全面有效完整落实《南海
各方行为宣言》，加快“南海行为准则”磋商，在
协商一致的基础上尽早达成“准则”，并采取措
施不断完善地区互信合作机制建设。四是域外
国家承诺尊重和支持地区国家维护南海和平
稳定的努力，发挥积极和建设性作用，不采取
导致地区局势紧张的行动。五是各国承诺依据
国际法行使和维护在南海享有的航行和飞越
自由。

中国外交学院副院长江瑞平表示，这五点
倡议集中在几个层次。一是有关多边的国际准
则，李克强总理作了如何在大的原则下处理具
体问题的表述。二是就南海问题双轨制作了非
常清晰的表述，包括《南海各方行为宣言》和
“南海行为准则”，都是规范相关域内国家处理
南海问题应该坚持的一些基本原则和立场。三
是在此基础上，指出域外国家的不断干预、炒
作使南海问题越来越复杂，尤其是众所周知的
两大国最近做的一些动作，使南海问题的和平

解决面临更困难更严峻的局面。现在的核心问
题就是南海问题已经超出了当事国的范畴，一
些域外国家在有意无意地使南海问题国际化。
其中涉及声索国本身，它的诉求也许被有关国
家在利用，为它们各自的权益，包括它们在本
地区想谋求的霸权所利用。代表东盟和中国有
外交关系的是两类国家，一是东盟与中国关系
的协调国，二是东盟每年的轮值主席国，这两
类国家在一定程度上代表东盟的整体利益。此
外，东盟秘书处也是由东盟十国共同组成的行
政机构。具体到南海问题，中国的观点是非常
清楚的，即有关领土和主权问题应该在当事国
之间解决，而不应在东盟层面上解决；但维护
南海和平稳定包括通航自由和通航安全，可以
在东盟和中国关系层面上解决。所以涉及领土
和主权争端，东盟现在并没有也不应该有整体
和中国交涉的机制。 （钟和）

专家：域外国家干预使问题更严峻
李克强出席第十届东亚峰会 就南海问题提出五点倡议

! ! ! !在餐桌上吃到爱沙尼亚食品，到爱沙尼
亚旅游甚至买房，这一切对于普通中国人来
说似乎还有点陌生，但在爱沙尼亚总理罗伊
瓦斯看来，这恰恰证明两国之间的经贸往来
还有着非常巨大的潜力，而中国正在全面落
实的“一带一路”构想正好为此带来了大好
机遇。

期待成为地区枢纽
出生于 "%'%年 (月的罗伊瓦斯是欧盟

国家中最年轻的政府总理，这是他第一次来
到上海，这座城市的飞速发展和活力四射给
他留下了深刻印象。
罗伊瓦斯乘坐黄浦江游船，观赏外滩两

岸的景色，惊叹于浦东的发展速度。罗伊瓦
斯兴奋地告诉记者：“我看到两张图片，分别
是浦东 $#年前和现在的面貌，这样的对比
足以说明所有问题。我所到之处，常常看到
还在建设的场景。可以预料，上海还将继续
飞速发展。”谈到即将举行的第四次中国(中
东欧国家领导人会晤，罗伊瓦斯表示，此次
与他同行的还有爱沙尼亚商务代表团，主要
是为了促进爱沙尼亚与中国的经贸往来。
爱沙尼亚地处北欧与中东欧国家中间，

西靠波罗的海，东接俄罗斯，南临拉脱维亚，
北面隔芬兰湾与芬兰、瑞典相望，拥有优越
的地理位置，罗伊瓦斯说，中国的“一带一
路”构想为两国合作带来了巨大的潜力与机
遇，他期待爱沙尼亚能在其中扮演地区枢纽
的角色。

罗伊瓦斯认为，爱沙尼亚国土面积虽然
不大，但海岸线的长度达到中国的四分之
一，拥有欧洲最东部的深水港和不冻港，如
果有铁路连接，通过爱沙尼亚可以非常容易
地将中国与北欧国家连接起来。而爱沙尼亚
正计划从首都塔林建设一条经过波兰一直
到德国的高铁，称为“波罗的海铁路”，“我们
与中国在这方面肯定有合作的空间”。

!波罗的海硅谷"欢迎投资
爱沙尼亚是当今全球数字信息技术发

展最成功的国家之一，被誉为“波罗的海硅
谷”。在爱沙尼亚，几乎所有的公共服务都可
以轻松用手机完成。罗伊瓦斯也一直在努力
推动“数字化政府”建设，他认为这是吸引外
国投资者的“独门妙招”。他介绍，爱沙尼亚
可以给所有的非爱沙尼亚国籍者颁发一个
“电子公民卡”，中国公民需要通过爱沙尼亚
设在北京和上海的使领馆申请。有了这个卡
之后，投资者无需离开中国，从网上就可以
针对在爱沙尼亚公司进行多项操作，比如开
设银行账户等。这是非欧盟人员在欧盟开展
经营活动最方便的方式，也可以让投资者省
下很多旅行的费用。
在谈到两国贸易时，除了传统的电子通

信产品，罗伊瓦斯总理特别推荐了爱沙尼亚
的食品，希望能将优质的有机食品出口到中
国，包括肉类、鱼类和奶制品。他表示，爱沙
尼亚的森林覆盖率达到 $&)，空气清新，良
好的自然环境能充分保证食品的质量。

每年游客数是本国人口#倍
如今每年有大量中国游客出境旅游，罗

伊瓦斯显然对这一情况也并不陌生。他介绍
说，爱沙尼亚每年接待的游客数量是本国人
口的 $倍，可以说是一个非常热门的旅游目
的地。虽然来爱沙尼亚的中国游客越来越
多，但增长的空间还非常大。

当问到他本人对中国游客有哪些推荐
行程时，罗伊瓦斯笑着回答说：“我认为，一
定不能错过的是塔林老城，保存得非常好。”
塔林老城是世界文化遗产之一，保留了绝大
部分的中世纪建筑。他还特别推荐爱沙尼亚
的自然风光。另外，爱沙尼亚的物价比北欧
国家便宜很多，他认为这也是可以吸引到更
多游客的优势。
罗伊瓦斯透露，目前一些中国航空公司

有兴趣开辟从中国到爱沙尼亚的直航航线。
“你看地图就能发现，如果从中国到西欧国
家，先到爱沙尼亚这条路线是最近的通道。”

爱沙尼亚最近在中国举办多个经贸投
资推介会，其中包括一些房地产项目，“到爱
沙尼亚买房”也成为中国投资者的选项。根
据世界经济论坛发布的最新《全球竞争力报
告》，在全球 "$$个国家和地区中，爱沙尼亚
的竞争力排名第 !%。罗伊瓦斯说，爱沙尼亚
拥有宽松的商业经营环境，他期待着中国投
资者在爱沙尼亚立足并把经营拓展到整个
欧洲。

本报记者 张颖

!!!本报记者专访爱沙尼亚总理罗伊瓦斯

“一带一路”为中爱带来巨大机遇

! ! ! !本报讯（记者 卫蔚）上海交通大学与中
国海洋发展研究会上周末联合举办“中美日
关系与海洋安全”国际研讨会。与会的中美日
学者就三国关系变化对海洋安全的影响以及
三国如何维护海洋安全等问题进行了深入讨
论。研讨会由上海交大国际与公共事务学院
环太平洋研究中心、日本研究中心承办。

中美日专家聚会研讨
三国关系与海洋安全

! ! ! !本报特稿 日本防卫大臣中谷元 ""日在
悉尼与澳大利亚国防部长玛丽斯·佩恩会晤。
日本大力游说澳方选择日本研制的“苍龙”级
潜艇，澳防长佩恩对此表示，美国是澳大利亚
和日本的共同盟友，澳军方与日本自卫队的
接触在增加。但是，防务关系与军售竞标是两
回事。
澳方的潜艇换代计划预计合同金额高达

)%%亿澳元，日方对此表现出极大渴望。赢得
合同是首相安倍晋三把日本军事力量和防务
装备推向海外的步骤之一。 （惠晓霜）

日本推销自制潜艇
澳大利亚不为所动
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两周内将举行表决


